
Incumplimientos sanitarios 
provocaron alza de contagios

HABRÁ NUEVA CAMPAÑA DE CONCIENTIZACIÓN Y SE AUMENTARÁ LA FISCALIZACIÓN

El desapego a las normas sanita-
rias sin mantener el autocuidado; 
la consulta tardía, a pesar de la 
aparición de síntomas; no decla-

rar todos los contactos, salvo los 
intradomiciliarios; y el quebran-
tamiento de cuarentenas sanita-
rias, que ya supera los 1.000 

sumarios, le están pasando la 
cuenta a la Región. Biobío marcó 
ayer 282 nuevos contagiados, 
1.732 activos y una positividad de 

9%, cifras que preocupan. 
Autoridades aseguraron que se 
aumentará la fiscalización y la 
educación sanitaria. Hay preocu-

pación también por las compras 
de Navidad e incumplimientos 
por parte de jóvenes.

Evolución de la pandemia podría llevar a algunas comunas a retroceder en el Paso a Paso.

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG.16

CIUDAD PÁG.8

Sala 100 pone broche de oro a 
aniversario de Artistas del Acero

Desde la UdeC se lidera un informe global respecto a las invasiones biológicas. Documento recibe aporte de investigadores 
de más de 40 países, que están reunidos esta semana para revisar avances del reporte.

De las cien especies más invasoras del mundo, 25 están en Chile

CIENCIA&SOCIEDAD PÁGS.9-10

FOTO: MUNICIPALIDAD DE SAN PEDRO DE LA PAZ

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.12

Fernández Vial:  
con 8 atacantes en 
cancha vence al 
puntero por 3 a 1

DEPORTES PÁG.18

“En un momento había cinco 
‘10’ en la cancha”, comentó el 
DT Claudio Rojas. 
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Buscan evitar 
nuevos cobros 
indebidos de 
electricidad 

Entre las propuestas está 
un subsidio escalonado al 
consumo eléctrico.

EDITORIAL: EMPRESA INCLUSIVA DE VERDAD 
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LAS TORTUGAS  
de orejas rojas 
fueron capturadas 
en una laguna de 
San Pedro de la Paz.
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

LEIDY PEÑA 
Estudiante de Magíster de Astronomía 
Universidad de Concepción.

Nuestro Sol es una estrella de ta-
maño mediano comparada a mu-
chas otras en el Universo y se en-
cuentra a 150 millones de km de 
nosotros. Cerca de tres cuartas par-
tes de su masa consta de hidrógeno, 
se formó hace aproximadamente 
4.500 millones de años a partir de 
una nube, se encuentra en el centro 
del sistema planetario en el que re-
sidimos y su energía sustenta a casi 
todas las formas de vida en la Tie-
rra. Pero ¿por qué es nuestro? 

Cada civilización que ha vivido en 
estos 300.000 años de humanidad 
ha involucrado su presencia como 

plantas y el universo, aún presente 
como legado en las culturas actua-
les de los países donde se llegó a ex-
tender este imperio. Ra en la mito-
logía egipcia, es creador de la vida, 
responsable del ciclo de la muerte y 
la resurrección. Antu en el pueblo 
Mapuche, es el más poderoso, per-
sonifica la luz y la sabiduría. Y aún 
se celebra su presencia en cada sols-
ticio de verano en Stonehenge. 

Lo común: a todos les pertenece, 
todos le rinden culto y posee carac-
terísticas que los humanos desean 
tener, muy parecido al Dios de las 
religiones actuales, en palabras de 
Feuerbach “la conciencia de Dios 
es no es más que la conciencia de 
la especie”. Aún el Sol nos deslum-
bra en un sentido figurado, y como 
astrónomos seguimos estudiándo-
lo a nuestra forma actual, por me-
dio de la ciencia, esto nos permite 
extrapolar como son otras estrellas 
en el universo y al igual que a nues-
tros antepasados nos otorga con-
ciencia de lo que nos rodea como 
humanidad; sigue siendo nuestro 
dios, protagonista del próximo 
eclipse que ocurrirá en el país el 14 
de diciembre y el gran rey de todos 
los tiempos.

tuado al oeste.  
En Mesopotamia el dios del Sol y 

la justicia Shamash, era representa-
do como un gobernador sentado 
sobre su trono en los cielos que po-
día ver todo lo que sucedía en la 
tierra, cada mañana él entraba por 
el este y al atardecer se iba por el 
oeste. Shamash vigilaba todos los 
negocios, detectaba la falsedad y 
las mentiras en las personas, prote-
giendo a la humanidad del mal y 
ocupaba un papel importante en los 
rituales de sacrificios. Esto no está 
muy alejado a las creencias mayas 
donde cada uno de sus dioses que 
representaban al Sol poseían im-
portantes poderes curativos y pro-
tectores, brindaban esperanza a los 
más jóvenes para conseguir bue-
nas esposas, le hacían sacrificios 
para no alterar su carácter conside-
rando su gran poder para provocar 
sequías y tempestades arrasado-
ras, y Tonatiuh en los aztecas, de-
mandaba diariamente sacrificios 
humanos como tributo para ali-
mentarse después de sus batallas y 
si estos se le rehusaban, él se move-
ría a través del cielo para ocultarse. 

Inti para los Incas, era fuente de 
toda riqueza, rey del cielo, de las 

una figura ‘antropologizada’, un re-
flejo de la esencia humana en sí mis-
ma que hace parte de la historia 
dando sentido a la vida, y su obser-
vación continua permitió describir 
sus movimientos. Helios para los 
griegos, era un dios que conducía un 
carro por el cielo, así como para los 
noruegos era una diosa que cada 
día dirigía su carroza a través de los 
cielos mientras era perseguida por 
un lobo que quería devorarla y así 
eclipsarla. Para los chinos este dios 
residía sobre un árbol y por la ma-
ñana se levantaba de este árbol para 
posarse y dormir sobre otro árbol si-

El gran rey
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El 3 de diciembre se conmemo-
ra el Día Internacional de la Disca-
pacidad, tema que ha estado lejos 
de la agenda pública y que a veces 
‘escondemos’, pero que está pre-
sente con más de 2 millones 600 mil 
personas, con quienes tenemos una 
deuda social. 

Ésta da cuenta de vulneración 
de derechos, que impiden el desa-
rrollo en igualdad de oportunida-
des de las personas con discapaci-
dad. Vida plena, activa y digna, en 
un contexto de libertad, no es po-
sible para todos. La falta de políti-
cas integrales del Estado, con par-
ticipación de todos, ha provocado 
una gran brecha social. 

Las respuestas implican desafíos 
que consideren la discapacidad 
desde la inclusión, en virtud de la 
diversidad de las personas y con 
un enfoque descentralizado y par-
ticipativo desde cada territorio del 
país. 

La reciente promulgación de la 
Ley 21.275 que exige contar con un 

en un empleo regular. Desde TA-
CAL sugerimos que el Estado “se 
meta la mano al bolsillo”, y promue-
va empresas de transición al em-
pleo. Así, se podrán capacitar por 1 
o 2 años en actividades productivas 
reales, y una vez adquiridas las com-
petencias, el Estado intermediará 
para que puedan incorporarse al 
mercado laboral regular. 

Requerimos un cambio de men-
talidad, es tarea de todos. 

experto certificado en inclusión en 
el área de RRHH de las empresas, y 
que complementa la norma de la 
Ley 21.015, marcará la diferencia 
de derecho al empleo en todo el 
país. Santiago no es Chile, y la inclu-
sión no tiene fronteras. 

En Educación la brecha es gigan-
tesca. Una de cada dos personas 
con discapacidad termina la ense-
ñanza básica, una de cada 10 la edu-
cación media y solo una de cada 20 
ingresa a la educación superior. El 
desafío: una Ley de Inclusión Esco-
lar, que no excluya a los niños con 
discapacidad y aprobar una Ley de 
cuotas en materia escolar. 

Segundo desafío: trasporte pú-
blico inclusivo en todo el país y fis-
calización para que todos los espa-
cios de uso público tengan accesi-
bilidad universal ¿Qué hace una 
persona en silla de ruedas en regio-
nes? La accesibilidad es un dere-
cho de todos (no de algunos). 

Tercer desafío: no podemos olvi-
dar a quienes no pueden insertarse 

Debemos 

preguntarnos, cuál 

será mi rol para que 

Chile sea inclusivo. 

El desafío parte este 

2021.

Deuda social y personas 
con discapacidad

El imputado por el homicidio de Ca-

milo Catrillanca, el exfuncionario de 

Carabineros, Carlos Alarcón, afirmó 

en una declaración del juicio que des-

de la institución les ordenaron mentir 

respecto a cómo ocurrió la muerte del 

comunero mapuche. 

De acuerdo al acusado, desde un ini-

cio trató de asumir su responsabilidad 

en el caso, al ir “con la verdad en todo 

momento”, no obstante, sus superiores 

y el abogado de la institución dieron la 

instrucción de cambiar la versión de los 

hechos y de afirmar que nadie portaba 

una cámara, cuando sí hubo un unifor-

mado con registros audiovisuales del 

procedimiento. 

Asimismo, durante la jornada el padre 

de Camilo Catrillanca denunció que Ca-

rabineros les impidió salida desde la co-

munidad Temucuicui, con vehículos an-

tidisturbios, cuando intentaron acudir al 

juicio del asesinato de su hijo. 
 
Leslie Ayala @lesliona 
“Catrillanca: Hoy pasó algo importante 
en el juicio oral y es que el ex GOPE Carlos 
Alarcón -acusado como autor del homici-
dio- rompió el pacto de silencio. Declaró y 
apuntó a que el abogado de Carabineros 
Carlos Inostroza y que el mayor Manuel 
Valdivieso le ordenaron mentir”. 
 
Camila Vallejo @camila_vallejo 
“Si esto no es persecución, ¿qué es? La fa-
milia Catrillanca tiene el derecho de ver el 
juicio y escuchar a los involucrados, sobre 
todo al acusado como autor del homicidio 
de Camilo. ¡Este actuar de Carabineros es 
matonesco y vergonzoso!”. 
 
Rodrigo @ralvarez71 
“Es muy grave lo que ha declarado el ex-
sargento Alarcón en relación a la muerte 
de Camilo Catrillanca, dice que él siem-
pre quiso decir que no hubo enfrenta-
miento y que se le ordenó mentir, yo creo 
que la orden salió desde el MI”. 
 
Paula Huenchumil @PauHuenchumil 
“Esta mañana Fuerzas Especiales de Ca-
rabineros ingresó a la comunidad de Te-
mucuicui, en una jornada en la que las fa-
milias se preparaban para ir al Tribunal 
de Angol debido a que hoy declara el ex-
sargento Carlos Alarcón, formalizado por 
el asesinato de Camilo Catrillanca”. 
 
Claudio González @cgonzalezrothen 
“A Catrillanca lo mataron por la espalda. 
Intentaron borrar la evidencia, mintieron 
y el día del juicio amedrentan de esta for-
ma a la familia y comunidad. @Carabde-
chile es una banda de DELINCUENTES. 
Esto no son “algunos Carabineros”, esto es 
la Institución. Que impotencia siento”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

H
oy se conmemora el Día Internacional de las 

Personas con Discapacidad. En Chile, según 

las cifras oficiales, son más de  2.600.000 per-

sonas en tal situación. Sin embargo, el 70% no 

posee un empleo formal. De las 7 mil empresas que te-

nían la obligación de contratar al 1% de personas con dis-

capacidad, sólo 1.700 lo han hecho. O sea, sólo una de 

cada 4 empresas ha cumplido con la normativa. 

El tema tiene otras repercusiones, además. Contratar 

a una persona con alguna discapacidad no convierte una 

empresa en inclusiva. Una compañía inclusiva incorpo-

ra el asunto en la cultura organizacional, establece pro-

gramas específicos en esa materia, que incluso deberán 

ser comunicados anualmente a la Dirección del Traba-

jo. De hecho, es por ello que se exige a las empresas con-

tar con un experto certificado en materia de inclusión 

laboral de personas con discapacidad. La norma que fue 

publicada en octubre establece que el profesional debe-

rá ser parte del equipo de la planta de colaboradores y 

contar con una certificación otorgada por el Sistema Na-

cional de Certificación de Competencias Laborales.  

Adicionalmente, cada empresa deberá contar con un 

plan de capacitación anual que contenga temas asocia-

dos a la inclusión. Por ejemplo, estrategias para una in-

clusión laboral efectiva, prevención de riesgos con foco 

en discapacidad, lengua de señas, reclutamiento y selec-

Empresa inclusiva de verdad

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

El 92% del primer retiro  

  
Señora Directora: 

Un 92% de los afiliados a nues-
tro sistema previsional -
10.208.857 personas-, han solicita-
do el primer 10% de ahorros previ-
sionales. 

Las personas que dejaron en $0 
sus cuentas previsionales son cer-
ca de 2 millones de afiliados, pero 
representan mayoritariamente a 
jóvenes que recién están partien-
do en su vida laboral, y otras per-
sonas que cotizaron de manera 
eventual. 

Por otro lado, sobre 5 millones 
de trabajadores no vieron merma-
das sus ingresos ni fuentes labora-
les, pero de igual manera hicieron 
el retiro, independiente de la ne-
cesidad o no de recursos. 

Ahora, de aprobarse un segun-
do retiro, inclusive con el pago de 
impuestos, los porcentajes de afi-
liados que retiren seguirá siendo 
alto, pues las personas prefieren la 
liquidez por sobre la pensión futu-
ra, lo cual justifica que el ahorro 
previsional sea obligatorio. 

Finalmente, nuestro modelo 
previsional se validó, pero nues-
tras futuras pensiones serán más 
bajas, por lo tanto, el 6% de cotiza-

ción adicional debe ir íntegro al 
trabajador que la generó. 

 
Eduardo Jerez Sanhueza 

 

El 92% del primer retiro  

 

Señora Directora: 
A los quórums supramayorita-

rios se les suelen reconocer tres 
atributos: primero, provocar la 
creación de consensos amplios; se-
gundo, desincentivar actitudes 
partisanas intransigentes y, por úl-
timo, proteger los derechos de las 
minorías (McGinnis, J. O. y Rappa-
port, M. B. Originalism and the 
good constitution, pp. 38-43).   

De los muchos que valoraron 
este punto del Acuerdo del 15 de 
noviembre, algunos lo hicieron 
pensando que este quórum nos re-
conduciría a las conductas políti-
cas proclives al consenso de los 
primeros años de la vuelta a la de-
mocracia.   

Pero es aquí donde deberíamos 
preguntarnos: ¿qué es lo que se 
añora principalmente de esa épo-
ca, el contenido de los acuerdos o 
el hecho mismo de acordar? Si el 
retiro de los fondos de pensión le 
ha parecido un escándalo, de segu-
ro sólo añora lo primero. Dado 

que, por muy mala que pueda en-
contrar esa medida, es imposible 
negar que esta ha concitado un 
gran consenso. 
 

Juan L. Lagos 

Fundación para el Progreso 

 

El 92% del primer retiro  
 

Señora Directora: 
Por fin le llegó el momento a la 

Familia Política & Asociados y en 
particular a la Cámara de Diputa-
dos, para demostrar con hechos, si 
sus discursos de inclusión son de 
verdad o son sólo “para la tele”... 

¿Estarán de acuerdo las diputadas 
y los diputados, en “sacrificar” a 15 de 
sus colegas para otorgarles  esos es-
caños a los pueblos originarios? 

Qué gran oportunidad, para la 
Cámara de Diputados, sin lugar a 
ninguna duda, por sus sentidas de-
claraciones de estos días, en rela-
ción a la inclusión de los pueblos 
originarios, la estaban esperando 
con ansias, el poder mostrar, que 
todos sus integrantes, sin excep-
ción, son muy consecuentes, entre 
lo que predican con lo que practi-
can. ¡Les llegó el momento!   

 
Luis Enrique Soler Milla

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

ción inclusivos.  

La buena noticia es que Biobío fue la segunda región 

del país con  la mayor concentración de empresas por 

cumplimiento de la Ley de Inclusión Laboral en 2019, y 

se espera que la tendencia se mantenga en 2020. 

Está demostrado que la inclusión laboral de personas 

en situación de discapacidad trae grandes beneficios 

para las compañías. Mejoramiento del clima laboral, bue-

nas relaciones entre los pares, impacto positivo en la pro-

ductividad.  

Los beneficios para las personas con alguna discapa-

cidad no son menores: mejora en calidad de vida, aumen-

to de la autoestima, fomento de la autonomía y rol más 

activo en la comunidad, entre otros. 

En este 3 de octubre, en todo el mundo se discute la 

forma de establecer una cultura socialmente inclusiva 

para personas que no son sujetos destinados a recibir 

subsidios, sino que agentes participativos y que pueden 

asumir roles de liderazgo. 

Está demostrado que la inclusión 

laboral de personas en situación de 

discapacidad trae grandes beneficios 

para las compañías. Mejoramiento del 

clima laboral, buenas relaciones entre 

los pares, impacto positivo en la 

productividad, entre otros.

¡
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el diputado Diego Paulsen 
(RN) fue ratificado como 
presidente de la Cámara de 
Diputados. 

Con el fracaso  
de la oposición

no tuvo los votos necesarios. 
Se registraron 69 rechazos, 
68 respaldos y cinco 
abstenciones.

La censura  
a la mesa 

“#MeQuedoEnCasa para cuidar a mi familia y a mis cercanos. Así, además, les entregó el sen-
tido de responsabilidad a mis estudiantes al respetar las medidas sanitarias que nos entregan las 

autoridades. ¡Cuídate!”.

Daniela Moscoso, profesora

#MeQuedoEnCasa

Año difícil: la oposición no se 

ha alineado en todo 2020

FRACASÓ EN SU TERCER INTENTO POR LIDERAR LA CÁMARA

Ha sido un año particularmente 
complejo para la oposición. Desave-
nencias, discrepancias y la imposi-
bilidad de llegar a acuerdos en diver-
sos temas (como lo ocurrido el día 
que venció el plazo de inscripción 
de candidaturas en el Servel) han 
terminado por dividir a un sector 
que hasta noviembre del 2019 pare-
cía ser un buen opositor al Gobier-
no del Presidente Sebastián Piñera. 

El lunes se vivió un nuevo hecho 
que, incluso, terminó con declara-
ciones cruzadas entre parlamenta-
rios del mismo sector. Esto, debido 
a que la centroizquierda falló por 
tercera vez en su intento por recu-
perar la testera de la Cámara de Di-
putados. Las abstenciones de Pame-
la Jiles (PH), independientes, la so-
cialista Jenny Álvarez y ausencias 
clave del sector, sepultaron la últi-
ma oportunidad del bloque (al me-
nos, por un par de meses más). 

¿Por qué les ha costado tanto 
unirse en temas del mismo interés 
para sus partidos? La respuesta po-
dría tener varias aristas. 

“Esto ocurre porque la oposición 
ya no existe. Una buena parte de la 
DC está votando con el Gobierno 
desde el 2018 y son los mismos que, 
junto a gente del PR o ex PR, como 
Pepe Auth (IND) o Fernando Meza 
(IND), han estado apoyando las mo-
ciones que vienen del Ejecutivo. 
Además, firmaron el “Acuerdo por la 
Paz”, donde salvaron a Piñera y nos 
privaron de una Asamblea Consti-
tuyente soberana. Con estos antece-
dentes, queda claro que ya no hay 
una oposición. Solo hay distintos 
bloques y algunos muy funcionales 
a la derecha”, comentó el diputado 
Félix González (PEV). 

Una opinión similar tuvo el dipu-
tado, Gastón Saavedra (PS), quien 
manifestó con claridad que la opo-
sición está fragmentada hace mu-

nerar una oposición sólida como lo 
fue la primera administración del 
Presidente Piñera. 

El diputado, Jorge Sabag (DC), 
dijo que hay una “evidente disper-
sión porque no existe una oposi-
ción única. Existe una diversidad 
importante de pensamientos e 
ideas. La Unidad Constituyente, el 
PC y FA tienen su propia agenda, lo 
que nos distancia de ser conglome-
rado. Se busca llegar acuerdos ad-
ministrativos, pero ya no existe la 
coalición. Para alinear esto, creo 
que debemos reconocer las dife-
rencias y mostrar disposición para 
lograr acuerdos”, sostuvo. 

FOTO: CÁMARA DE DIPUTADAS Y DIPUTADOS DE CHILE

Bloques con opiniones distintas, el “Acuerdo por la Paz” y “proyectos más individuales 
que colectivos” han marcado una clara división en el sector. Parlamentarios creen que 
para unirse “hay que sentarse a conversar”.

cho tiempo.  
“Hay una división evidente. En 

estos últimos capítulos de la vida 
nacional han aflorado proyectos 
más individuales que colectivos. 
Los intereses de ciertos grupos han 
primado por sobre lo que se piense 
como bloque opositor. Lo que ocu-
rrió el lunes es clara evidencia de 
esta división. Perdimos la oportuni-
dad de generar la censura a la mesa. 
Se está buscando mucha identidad 
propia, que es poco transparente 
para los destinos del país. Hay par-
lamentarios que no están actuando 
como corresponde. Es cosa de ver 
las votaciones”, indicó Saavedra. 

Agregó que la forma de retomar 
la unidad es valorando la democra-
cia y ser tolerantes para volver a ge-

Daniel Núñez Durán 

contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

UN CIERRE de año 
complejo ha tenido el 
sector opositor al 
Gobierno. Les ha sido 
imposible unificar 
términos.

Gobierno y Chile 
Vamos alcanzan 
acuerdo por 
impuesto al 
segundo retiro

FOTO: LA TERCERA

El Gobierno y las bancadas de 
Chile Vamos llegaron a un acuer-
do sobre el pago de impuestos, 
para quienes decidan hacer el 
segundo retiro del 10% de los 
fondos de pensiones. 

De acuerdo a lo comunicado 
por el ministro de Hacienda, Ig-
nacio Briones, se acordó que se 
eximirá de impuestos a las ren-
tas inferiores a $1,5 millones, 
frente a lo planteado desde un 
inicio por el Ejecutivo, que bus-
caba aplicar el impuesto a la ren-
ta a los salarios desde los $700 
mil pesos. 

“Ellos nos han planteado con 
mucha sinceridad y hemos esta-
do discutiendo la posibilidad de 
poder avanzar en materia de im-
puestos al primer tramo. Ese tra-
mo que está en $700 mil pesos y 
el millón y medio de pesos, que 
constituye un universo de 
1.800.000 personas aproxima-
damente. Nos han planteado esa 
posibilidad y fruto del diálogo 
que es lo que nos convoca, como 
Gobierno hemos accedido a ese 
tramo y no más”, dijo el jefe de la 
billetera fiscal, secundado por 
los titulares de la Segpres, Cris-
tián Monckeberg, y del Trabajo, 
María José Zaldívar. 

Consultado si es un retroceso 
para el Gobierno, Briones dijo 
que “todo se enmarca en la po-
lítica de diálogo del Ejecutivo”.
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Tanto Abudoj como Argo son 
juristas y no tenían 
especialidad en la cartera de 
Vivienda. 

Ambos son 
abogados

Al mes de octubre, el sueldo 
del seremi de Vivienda es 
$5,1 millones. Incluye una 
asignación de 40%.

La renta más alta 
del gabinete

TRAS SALIDA DE JAMES ARGO PARA ASUMIR COMO CONSEJERO REGIONAL

El cambio forzado de gabinete 
regional ocurrido el pasado 21 de 
noviembre sigue generando enro-
ques en el oficialismo local. 

Lo anterior, pues aún existen car-
gos vacantes como en la seremi de 
Vivienda. No obstante, en las próxi-
mas horas sería inminente la llega-
da del actual seremi de Bienes Na-
cionales, Sebastián Abudoj, quien 
asumiría en reemplazo de James 
Argo, quien dejó el cargo para ejer-
cer como consejero regional (core). 
Ambos son militantes de la UDI. 

Al ser consultado la semana pa-
sada por esta situación, Abudoj dijo 
que se encontraba a disposición del 
partido. “Es un ministerio muy im-
portante en la reactivación del país. 
Esto es un trabajo en equipo y uno 
siempre debe estar disponible don-
de los liderazgos se necesiten y don-
de pueda aportar más. Acá no im-
porta lo que yo piense, sino lo que 
el colectivo estime pertinente”, sos-
tuvo. 

 
Galería Alessandri 

Uno de los temas que le tocará 
abordar a Abudoj en su nuevo car-
go será la situación del Plan Regu-
lador Comunal para la comuna de 
Concepción, donde organizaciones 
sociales promueven limitar la cons-
trucción en altura.  

Consultado al respecto, el alcalde 
de Concepción, Álvaro Ortiz, dijo 
que en el caso de las “las designacio-
nes, lo más importante es el traba-
jo que debe continuar con proyec-
tos relevantes en nuestra comuna, 
como, por ejemplo, el pronuncia-
miento sobre nuestra solicitud de 
postergar nuevos permisos de edi-
ficación, la recuperación del merca-
do vía expropiación, entre otros, en 
los tanto el municipio como la co-
munidad tienen el mayor interés”. 

El caso de Abudoj es particular, 
porque desde la Seremi de Bienes 
Nacionales promovió un proyecto 
de remodelación de la Galería Ales-
sandri, que incluyó la construcción 
de una torre de 21 pisos en el lugar. 
De hecho, durante su gestión se rea-
lizó un estudio para validar la inicia-

FOTO: RADIO UDEC

Militante de la UDI llega en medio de la polémica por el proyecto de 21 pisos para 
la Galería Alessandri que impulsó desde Bienes Nacionales. Agrupaciones sociales 
acusan eventual retroceso en proceso que se vive en el municipio penquista.

tiva. Sin embargo, por un tema de 
plazos la autoridad habría solicita-
do el cese del contrato.  
 

Agrupaciones 

Quienes han liderado el debate 
por limitar la construcción en altu-
ra en la capital regional no han que-
dado indiferentes a los cambios en 
la seremi. Camilo Riffo, de la Funda-
ción Síntesis, dijo que “me parece 
importante que se tomen con ma-
yor celeridad medidas para prote-
ger la ciudad y el medio ambiente de 
nuestro territorio. Eso se debe exi-
gir con el seremi que esté a cargo”. 

Mimi Cavalerie, vocera de Barrio 
Oriente, cuestionó las competen-
cias técnicas de Abudoj para el car-
go. “Es un conflicto para las organi-
zaciones, porque ni Argo, ni Abudoj, 
están calificados para los cargos 
que asumieron y este es un tema 
que claramente hay que ver en la 
Nueva Constitución, definir que 
nuestros representantes tengan un 
curriculum que avale el cargo y no 
sólo se asuma por tema político”. 

Juan Carlos Santa Cruz, presiden-
te de Patrimonio Industrial de Con-
cepción, opinó que “este gobierno 
dejo de gobernar desde el 18 de oc-
tubre de 2019, con decisiones súper 
erráticas. Acá hay decisiones electo-
rales más que técnicas. Abudoj será 
un administrador y no está del todo 
preparado, sin un proyecto detrás”.

Marcelo Castro Bustamante 

marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

Cuestionan inminente arribo 

de Abudoj a Vivienda

Críticas por nombramiento en Sename
La llegada de Elena Schulz como subro-

gante a la dirección regional de Sename ha ge-
nerado críticas desde distintos sectores polí-
ticos. 

Esto se debe a que no tendría las competen-
cias para el cargo, a raíz de su nula experien-
cia con menores infractores de ley, ya que ella 
se ha desempañado en el Serviu y como gesto-
ra de lobby de empresas inmobiliarias. A ello 
se agregan sus vínculos con la senadora de la 
UDI, Jacqueline van Rysselberghe. 

La consejera regional, Tania Concha (PC), 
dijo que “debe haber personas competentes en 

los cargos, a veces, eso (la falta de expertis) lle-
va a que no se tomen con seriedad las situacio-
nes, más aún ante los hechos que han ocurri-
do. Esto es grave, vamos a pedir en el Core que 
la directora entregue sus competencias para el 
cargo”. 

Por su parte, su colega Luis Santibáñez 
(IND) acusó que “la falta de visión estratégi-
ca. El nombramiento de suplentes transitorios 
sólo agrava más la crisis. La reforma al servi-
cio debe ser profunda. Se ha normalizado la 
falta de probidad, ética, y desafección en la que 
se encuentran miles de menores en una ins-

titución que se encuentra al garete”. 
Desde el Ejecutivo, la vocera de Gobierno, 

Francesca Parodi salió al paso de las críticas y 
dijo que “se trata de un cargo de Alta Dirección 
Pública (ADP) y ella pertenece al área de la Edu-
cación y estará en el cargo hasta que se desig-
ne un nuevo director. Acá se hicieron postula-
ciones privadas y la terna fue privada”. 

Hay que hacer presente que el concurso por 
ADP, al que postularon 137 personas, fue decla-
rado desierto el pasado 6 de noviembre. Se es-
pera que en los próximos días se inicie un con-
curso por ADP.
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TANTO ABUDOJ como Argo 
estuvieron en Bienes 
Nacionales y ahora en 
Vivienda, durante la actual 
administración.
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“Para seguir aprendiendo de todos nosotros, para seguir admirando la bondad y la entrega con la 
que artistas, emprendedores, servicios básicos y trabajadores de la salud, han sabido acompañarnos y 

contenernos. Por agradecimiento a ellos y para que pronto nos volvamos a abrazar, #MeQuedoEnCasa.

Mathias Encina, pianista y compositor

#MeQuedoEnCasa

tiene Cañete, la más alta a 
nivel regional. Luego están  
San Pedro de la Paz (12%) y 
Concepción (10%).

de positividad
23%

Compras 
navideñas y 
mala conducta 

de jóvenes son 

clave en alza 

de casos  

REGIÓN REGISTRÓ 282 POSITIVOS Y 1.732 ACTIVOS 
FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Autoridades piden apego a las normas y 
adelantan nueva campaña de 
concientización. Alta positividad podría 
llevar al retroceso de algunas comunas.  

El desapego a las normas sanita-
rias sin mantener el autocuidado; la 
consulta tardía, a pesar de la apari-
ción de síntomas; no declarar todos 
los contactos, salvo los intradomi-
ciliarios; y el quebrantamiento de 
cuarentenas sanitarias, que ya supe-
ra los 1.000 sumarios, le están pa-
sando la cuenta a la Región.  

Habitualmente, los primeros días 
de la semana los casos positivos y 
activos se reducen, producto de me-
nos consultas y reducción de la bús-
queda activa durante los fines de se-
mana. Sin embargo, ayer Biobío 
marcó 282 nuevos contagiados, 
1.732 activos y una positividad de 
9%, cifras que preocupan a las auto-

ridades y demuestran que la comu-
nidad no respeta las reglas, a pesar 
del riesgo que implica contagiarse. 

El último informe del Equipo de 
Proyecciones Covid-19 de la Uni-
versidad de Concepción (UdeC) ad-
virtió que no hay cambio de conduc-
ta en la comunidad, que el factor R 
de contagio es de 1.12, es decir, cada 
persona puede contagiar a más de 
una y que, si todo sigue igual, duran-
te las próximas semanas se proyec-
tan 280 casos diarios, marcando un 
nuevo peak que superaría los 250 re-
gistrados en septiembre. 

 
Aglomeraciones y jóvenes  

A menos de un mes de Navidad el 
centro de Concepción está abarro-
tado aumentando así las posibilida-
des de contagio.  

La seremi (s) de Salud, Tania Vi-
dal, reconoció el aumento de movi-
lidad y afirmó que los jóvenes son 
quienes más incumplen las medi-
das decretadas, por lo que en los 
próximos días comenzará una cam-
paña dirigida al grupo etario, que 
cree conciencia, “que cualquiera 
puede contagiar y que los jóvenes 
no se crean autoinmunes“. 

A pesar de la mala conducta, Vi-
dal descartó aumentar los 270 fisca-

y recalcó que los involucrados arries-
gan multas de hasta 1.000 UTM. 

Agregó que a diario personal de la 
Seremi verifica en el centro pen-
quista el cumplimiento del uso de 
mascarillas, distancia física y aforos 
de centros comerciales, pero que el 
llamado es al autocuidado para evi-
tar más contagios. 

Cabe destacar que el brote de la 
Seremi de Salud sigue con ocho po-
sitivos, pero se mantiene la incógni-
ta sobre el estado de Cecilia Soto, 
jefa de Salud Pública, que, tras pre-
sentar síntomas asociados al virus, 
se realizó el PCR y está a la espera 
del resultado.  

En tanto, el médico broncopulmo-
nar del Servicio de Salud Concep-
ción, Miguel Aguayo, informó que el 
director de la repartición, Carlos 
Grant, se encuentra conectado a ven-
tilación mecánica, producto de una 
neumonía producida por el corona-
virus. “Se ha estabilizado, pero man-
teniendo el extremo cuidado”, dijo. 

Ximena Valenzuela Cifuentes  

ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

Al filo de la cuarentena
Si bien la mayor cantidad de casos activos se concentra actual-

mente en Concepción (282), Los Ángeles (247) y Talcahuano (174), 
la definición de una cuarentena, explicó Andrea Gutiérrez, jefe (s) 
de Salud Pública de la Seremi, no sólo se basa en ese indicador, sino 
también en los índices de mortalidad y casos graves.  

En el caso de Concepción, detalló, la cuarentena no se ha decre-
tado porque a pesar de algunas alzas, los contagios se han estabi-
lizado y mantiene un 10% de positividad, tema en el que además 
se mide la tasa de incidencia (122,2). Sin embargo, recalcó que ante 
un alza considerable de contagios de inmediato darán la alerta.  

La preocupación está centrada en Cañete, Curanilahue, Flori-
da, Contulmo, Chiguayante, Negrete y San Pedro de la Paz por los 
índices de positividad que fluctúan entre 12%, en el caso de San Pe-
dro de la Paz, y llega a 23%, en Cañete. Aseguró que se aumentará 
la fiscalización y la educación sanitaria en estas zonas para evitar 
que la gente se siga enfermando.    
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lizadores que tiene la Seremi para 
realizar un control más dirigido.  

Fiscalización necesaria, si se 
piensa que jóvenes se reúnen en el 
parque sin mascarillas, que fuman 
y comen en las calles y, además, hay 
grupos identificados en redes socia-
les como Turiaventura Concepción 

que prepara para el sábado un tour 
a Coliumo, que abarcará zonas 
como el Faro de Cocholgue y Piedra 
Elefante, iniciativa que podría pro-
piciar contagios.  

Iván Cárcamo, encargado de 
Emergencias y Desastres de la Sere-
mi, dijo que investigarán la actividad 

EN LAS últimas 24 
horas la positividad de 
la Región aumentó de 
7,2% a 9%.
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PROYECTO LLEVA DOS DÉCADAS EN PAUSA

Más de 20 años llevan esperando 
Santa Juana y Hualqui por un puen-
te que cruce el río Biobío, que una 
a las dos comunas y así hacer más 
expedito el intercambio de produc-
tos, como también generar una nue-
va ruta que los acerque a la capital 
regional. 

Sin embargo, después de años de 
gestiones por parte de los alcaldes 
que integran el Amdel y de haber 

Puente Amdel deberá 

esperar tras exigencias 
de Desarrollo Social

cruzado en balsa el río para celebrar 
la construcción del viaducto, se de-
berá seguir esperando, así lo indicó 
el alcalde de Santa Juana, Ángel Cas-
tro (DC). 

“Todo queda en nada. Ahora, se-
gún lo conversado con el ministro 
de Obras Públicas, Alfredo More-
no, y la ministra de Desarrollo So-
cial, Karla Rubilar, se desarrollará 
un nuevo estudio, por un monto de 
inversión de $100 millones, lo que 
retrasa en un año más la puesta en 

marcha de este anhelado proyecto”, 
comentó el alcalde santajuanino. 

La decisión del Ejecutivo, que fue 
catalogada de lamentable por la 
exdiputada, Clemira Pacheco, una 
de las personas que abogó por la 
concreción de este puente durante 
la década del 2000.  

“Nuestra Región es de primera 
categoría, igual que Santiago, pero 
puedo asegurar que los recursos se 
van para la capital, lo que ya pasó 
con el Biotrén en su oportunidad, 

FOTO: MUNICIPALIDAD DE SANTA JUANA

Desde la Municipalidad de Santa Juana señalaron que todas 
las evaluaciones técnicas han establecido que el puente es 
viable. Obras Públicas deberá llamar a nueva licitación.

por extensiones del metro de San-
tiago. Los dos gobiernos de Piñera 
siempre han echado para atrás el 
desarrollo de las regiones, situación 
que también pasa con el puente In-
dustrial y para qué hablar de los 
cinco años que se demorará en con-
tar con el puente Perales en Talca-
huano”, comentó quien fuera dipu-
tada del otrora Distrito 45. 

 
El proyecto 

El año 2012 se llevó a cabo el es-
tudio de prefactibilidad por un 
monto de inversión de $200.000.000, 
en los años 2014 y 2015 se desarro-
lló el estudio de Ingeniería y arqui-
tectura, con financiamiento del 
Fndr por $607.000.000. Durante este 
año, el Presidente Sebastián Piñera 
dijo que el puente Amdel era una de 
las obras a desarrollar para reacti-
var la economía, dentro del progra-
ma Paso a Paso, uniendo así las ru-
tas 0-884 y 0-60 y con una extensión 
de 1.209 metros. 

Desde  la municipalidad de San-
ta Juana señalaron que contar con 
el puente mejoraría la calidad de 
vida de los vecinos y visitantes, prin-
cipalmente de los agricultores de la 
comuna que viajan a otras zonas a 
vender sus productos.  

Desde el MOP, el director de Via-
lidad, Claudio Deney, precisó que el 
retraso en un año se debe a que “el 
Ministerio de Desarrollo Social, les 
solicitó actualizar el estudio de pre-
inversión, para lo cual vamos a lla-
mar a una licitación para actualizar-
lo, el que esperamos cumpla con el 
RS solicitado para proseguir con 
las expropiaciones del puente 
Amdel”. 

El seremi de Desarrollo Social, 
Alberto Moraga, aclaró que “el año 
pasado se ingresaron nuevas espe-
cificaciones pendientes, por lo que 
sigue siendo analizado por este mi-
nisterio, lo que esperamos sea pron-
tamente subsanado por el MOP y 
así la Región pueda contar con el 
viaducto”.

Mauro Álvarez S. 

mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl
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costará el estudio que debe 
encargar el MOP para 
subsanar especificaciones 
solicitadas por el Mideso.

millones
$100

Hualqui, lleva casi 20 años 
esperando. Viaducto serviría 
para mejorar la conectividad 
de los agricultores.

Puente que uniría 
Santa Juana con 

ALCALDES cruzaron el 
río en balsa cuando se 
dio el vamos a la 
construcción del 
viaducto.

Corte rechazó 
recurso de 
protección de 
Fundo Recart

FOTO: MUNICIPALIDAD DE HUALPÉN

En noviembre de 2019 la alcal-
desa de Hualpén, Katherine To-
rres, hizo una denuncia ante la 
Superintendencia de Medio Am-
biente, la DGA, Conaf y la sere-
mi de Cultura, tras detectar la 
tala de bosque nativo, movi-
mientos de tierra, desvíos de 
cauce e instalación de obras en 
el fundo Recart de la Península 
de Hualpén.  

“No queremos ninguna cons-
trucción en este pulmón verde 
de nuestra comuna”, indicó en la 
oportunidad la jefa comunal. 

Tras un año de dicha denun-
cia, la Corte de Apelaciones de 
Concepción rechazó un recurso 
de protección presentado por el 
Fundo Manuel Recart en con-
tra de la determinación de la 
municipalidad de Hualpén que 
decretó la orden de demolición 
de estructura tipo Medialuna 
construida en pleno Santuario 
de la Naturaleza. 

“Este triunfo es una alegría, 
ya que en octubre de 2019 cuan-
do vecinos avisaron a la munici-
palidad por movimientos de tie-
rra, solicité a inspectores muni-
cipales y medioambientales 
verificar y obtener pruebas con 
las cuales comenzó una larga 
batalla y que culminó con la sen-
tencia”, detalló Torres. 

Si bien, el propietario tenía 
opción de apelar hasta ayer, la al-
caldesa agregó que “los dueños 
debieron tener permisos pre-
vios municipales para construir, 
además del Consejo de Monu-
mentos y someterse a Evalua-
ción Ambiental, todo lo cual la 
empresa no realizó”.
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“Me quedo en casa porque así contribuyo a reducir la probabilidad de transmisión del virus; 
porque nuestro comportamiento cuidadoso es fundamental para reducir los contagios. Nuestra región 

nos necesita; es difícil, tedioso, pero si nos cuidamos entre todos y todas podremos lograrlo”.

Paulina Rincón, psicóloga y académica UdeC

#MeQuedoEnCasa

Desde la UdeC se lidera informe global 
respecto a las invasiones biológicas

REPORTE DE LA IPBES, DEPENDIENTE DE LA ONU, DEBE ESTAR DISPONIBLE EN 2023

Cerca de 90 expertos de más de 40 
países participan esta semana, has-
ta el 7 de diciembre, del segundo en-
cuentro de autores del informe glo-
bal sobre especies invasoras de la 
Plataforma Intergubernamental de 
Biodiversidad y Servicios Ecosisté-
micos (Ipbes, por sigla en inglés), or-
ganismo que depende de la Organi-
zación de las Naciones Unidas 
(ONU); trabajo científico interna-
cional de largo aliento liderado por 
tres copresidentes y uno de ellos es 
el doctor Aníbal Pauchard, acadé-
mico de la Facultad de Ciencias Fo-
restales de la Universidad de Con-
cepción (UdeC), donde es también 
director del Laboratorio de Inva-
siones Biológicas (LIB).  

El además investigador del Insti-
tuto de Ecología y Biodiversidad es 
el único científico sudamericano 
en el cargo que también ejercen los 
reconocidos académicos Helen Roy 
y Peter Stoett, de Reino Unido y Ca-
nadá, respectivamente. Situación 
que al doctor Pauchard le hace re-
levar con orgullo que “que desde 
Concepción y la Universidad de 
Concepción podamos participar y 
liderar informes globales muestra 
que la ciencia local tiene mucho 
que decir y puede tener impacto 
global, y que con las limitaciones de 
recursos que tenemos en Chile para 
hacer investigación, si estos son 
bien utilizados pueden llevarnos 
muy lejos”.  

Es por ello que, el profesional, que 
también fue uno de los tres autores 
de Chile para el informe regional 
de las Américas de Ipbes (2018), 
asume la elección en un cargo de li-
derazgo para el reporte como mu-
cho más que un reconocimiento a 
su propio trabajo investigativo, sino 
uno a la contribución que los equi-
pos humanos de expertos de la casa 
de estudios han hecho en el desarro-
llo de estudios y generación de co-
nocimiento en los ámbitos de las 
ciencias naturales y forestales a lo 
largo de muchos años, de lo que ha 
sido parte. En efecto, para él la se-
lección significa que la investiga-
ción desarrollada y experiencias ga-
nadas son útiles para el mundo, re-
saltando como “sumamente 

FOTO: ANIBAL PAUCHARD

Aníbal Pauchard es uno de los tres codirectores del trabajo mundial que inició en 
2019. En elaboración de documento aportan cerca de 90 autores principales de 
más de 40 países, que están reunidos esta semana para revisar avances del reporte.

importante que la Región del Biobío 
se potencie como una zona de crea-
ción de conocimiento y no sólo de 
aplicación de este”, mencionando el 
rol y aportes en el trabajo aludido 
como uno de tantos ejemplos con-
cretos que demuestran lo posible e 
importante que es.  

 
Documento para impactar 

El informe, cuyo trabajo inició en 
2019 y que en un plazo de cuatro 
años debe traducirse en un docu-
mento oficial, buscar hacer un com-
pleto reporte sobre la situación pla-
netaria de las invasiones biológi-
cas, también conocida como 

especies invasoras o naturalización 
de especies exóticas, que son “una 
de las cinco amenazas más impor-
tantes a la biodiversidad”, advierte 
Pauchard.  

Aclara que el fenómeno alude al 
proceso en que especies de flora y 
fauna, incluyendo microorganis-
mos, que evolucionaron en un eco-
sistema llegan a uno nuevo, de ma-
nera accidental o intencional, y por 
sus características adaptativas son 
capaces de establecer poblaciones 
y reproducirse para volverse abun-
dantes y naturalizarse en el hábitat. 
Esto “genera impactos y cambios 
en el ecosistema”, asevera, ya que “la 

llegada de especies exóticas se 
transforma en disruptiva. Los dis-
tintos ecosistemas del planeta han 
evolucionado de manera que han 
generado su propio conjunto de es-
pecies que interactúan y nos permi-
ten ver los ecosistemas como los 
conocemos y un organismo invasor 
puede romper las dinámicas ecosis-
témicas naturales”, explica. 

Así, las decenas de científicos del 
mundo, autores principales, aporta-
rán con su trabajo para elaborar un 
reporte que compile la información 
mundial sobre todos los tipos de or-
ganismos invasores, es decir bacte-
rias, hongos, plantas y animales, tan-
to en sistemas terrestres como acuá-
ticos, en un total de seis capítulos, 
detalla. El reto es abordar la proble-
mática de manera integral, por lo 
que el investigador comenta que, 
junto con los efectos en la naturale-
za, abordarán la conexión entre el 
impacto en la biodiversidad con el 
bienestar de los seres humanos.   

Y no se trata sólo de compilar el 
conocimiento, sino que es hacerlo 
para impactar, porque el propósito 
es “proveer de evidencia científica 
para que se incorpore en la toma de 
decisiones y diseño de políticas pú-
blicas a nivel global, nacional y lo-
cal”, destaca Pauchard. 

En la actualidad, el estado del tra-
bajo es un “primer borrador”, que 
tras elaborarse se presentó a revisa-
dores externos, recibiendo más de 
cuatro mil comentarios que están 
siendo analizados para responder-
se durante el encuentro de autores, 
para comenzar a trabajar en el “se-
gundo borrador”. Todo debe ser su-
pervisado por los copresidentes 
como el académico UdeC.

Natalia Quiero Sanz 

natalia.quiero@diarioconcepcion.cl

FRASE

“Que desde la UdeC podamos 
participar y liderar informes 
globales muestra que la ciencia 
local tiene mucho que decir”. 
Doctor Aníbal Pauchard, académico UdeC y 
copresidente de informe global de Ipbes. 

EL DOCTOR ANÍBAL PAUCHARD 

es académico de la Facultad de 
Ciencias Forestales UdeC, donde 
dirige el Laboratorio de Invasiones 
Biológicas. 
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Que las invasiones biológicas 
sean una de las cinco principales 
amenazas para la biodiversidad 
global radica en los complejos 
efectos de un “problema 100% 
causado por la actividad huma-
na”, advierte Aníbal Pauchard, de 
la mano de la movilidad entre paí-
ses y continentes (por mar, aire o 
tierra) e introducción de especies 
para agricultura o acuicultura, en-
tre otros fines.  

Las especies exóticas invasoras 
se pueden volver depredadores 
de flora y fauna nativa, pueden 
transmitir enfermedades o com-
petir por ganar espacio, agua y 
alimento. “Incluso, hay patologías 
que afectan al ser humano causa-
das por organismos invasores”, 
afirma Pauchard, ya que tienen 
que ver con el movimiento de es-
pecies de un lugar a otro.  

De hecho, opina que en la Co-
vid-19 podría haber un ejemplo y 
fue uno de los autores de un artí-
culo publicado hace poco en una 
revista de Ecología en que plan-
tean que si bien el Sars-Cov-2 es 
un virus, como el humano lo está 
moviendo de un sitio a otro “po-
dría considerarse una especie in-
vasora. Y uno llega a este punto en 
que el movimiento de especies en 
el mundo puede realmente mode-
lar el planeta del siglo que viene, 
porque, fundamentalmente, es-
tamos cambiando nuestra biodi-
versidad”, enfatiza 

 
Bienestar y cambio global 

Así, claro es que este problema de 
origen humano también impacta 
al humano, ya que junto con el 
daño ambiental que es grave en sí 
mismo, puede haber a nivel eco-
nómico, social y sanitario. La bio-
diversidad no es etérea ni sin im-
portancia, es tan concreta y vital 
como los servicios ecosistémicos 
que nos da para nuestro bienes-
tar; el funcionamiento y sanidad 
de las plantas nos entregan oxíge-
no y limpian el aire que respira-
mos, los bosques nativos son clave 
para mantener los caudales de 
ríos que luego proveen el agua que 
consumimos, las interacciones 
entre flora y fauna reducen el ries-
go de plagas o transmisión de pa-
tógenos, y la naturaleza nos otor-
ga los alimentos que comemos, 
los paisajes que vemos y los colo-
res, aromas y sonidos que senti-

“Movimiento de especies 
en el mundo puede 
modelar el planeta del 
siglo que viene”

mos, por mencionar ejemplos. 
La vulnerabilidad ante la afec-

ción de dichas dinámicas se exa-
cerban con el incremento expo-
nencial en magnitud y frecuencia 
de la movilidad entre países y con-
tinentes, si bien ha parado en el 
contexto de pandemia.  Todo se da 
en un escenario de cambio glo-
bal, que incluye al climático y alu-
de a todos los cambios generados 

por la presión de la actividad hu-
mana, que avanzan abruptamen-
te y en sinergia: “no es sólo la su-
matoria de variables, sino su mul-
tiplicación. Si tenemos un bosque 
afectado por la sequía y así mayor 
ocurrencia de incendios foresta-
les, una especie exótica que llegue 
va a invadir más rápido y eso po-
dría generar más incendios, por 
ejemplo”, plantea Pauchard. 

FOTO: ANIBAL PAUCHARD

Políticas y educación 

En ese sentido, el investigador de 
la UdeC cree fundamental abordar 
el problema con estrategias macro 
y estructurales o legislativas que 
permitan a las naciones reducir al 
máximo las posibilidades de inva-
siones biológicas, con un desarrollo 
consciente de la importancia de 
conservar la biodiversidad que ten-
ga a la base el concepto de biosegu-
ridad. Y es uno de los énfasis que 
quieren plasmar en el informe glo-
bal de Ipbes. 

Pero, no deja de mencionar la im-
portancia de la educación a la po-
blación y el rol ciudadano, porque 
la invasión biológica y su prevención 
puede pasar, incluso, por la tenen-
cia responsable de mascotas. En 
días recientes se ha difundido un 
trabajo entre la UdeC y el municipio 
de San Pedro de la Paz que sacará de 
las lagunas sampedrinas a tortugas 
de orejas rojas transformadas in-
vasión luego de que personas, 
exdueños, las dejaran en esos siste-
mas acuáticos. 

 Y esa es sólo una de las tantas si-
tuaciones que se dan a lo largo y an-
cho de Chile, porque “las invasiones 
biológicas son un problema global, 
nacional y local”, afirma Pau-
chard.Él fue uno de los científicos 
que trabajó para elaborar el más 
completo inventario de especies 
exóticas naturalizadas en Chile, en 
un estudio liderado por la académi-
ca Nicol Fuentes, del Departamen-
to de Botánica UdeC, presentado a 
mediados de 2020 y que halló 1.122 
especies invasoras de todos los rei-
nos de seres vivos. Pinos radiata y 
aromos, avispas chaqueta amari-
lla, trucha y salmones o los tipos de 
ratas más comunes que hay en 
nuestras ciudades están entre las 
cientos de especies exóticas que se 
naturalizaron en nuestros hábitats, 
causando daños ambientales y/o 
sociales-sanitarios. 

Por todo, su llamado es a la res-
ponsabilidad y consciencia perso-
nal, comunitaria y nacional, en as-
pectos tan simples como asumir el 
cuidado durante todo el ciclo vital 
si se decide tener un animal exóti-
co como mascota y robustecer el 
control de fronteras o los permisos 
de introducción de especies exóti-
cas y su fiscalización, entre otros 
aspectos. 

 “De ahí lo importante de generar 
evidencia con el informe global para 
que llegue a la sociedad en su con-
junto. Como científicos podemos 
tener muy claro el problema o qué 
hacer, pero si no sacamos esta infor-
mación para que llegue a los toma-
dores de decisiones o a la propia 
comunidad, este conocimiento no 
se transforma en acción”, concluye 
el doctor Aníbal Pauchard. 
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fueron identificadas en Chile, 
durante un estudio liderado 
por la académica UdeC Nicol 
Fuentes y en el que participó 
Aníbal Pauchard, publicado 
este 2020 como inventario. 

1.122 especies 
exóticas invasoras

LA AVISPA “CHAQUETA AMARILLA” 

es una de las cientos de especies 
exóticas que se han naturalizado en 
Chile y afectado la biodiversidad nativa, 
no sin causar impactos en las personas, 
como sus dolorosas picaduras.
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“La pandemia del coronavirus sigue presente. Cuando mi papá sale a trabajar, le digo que se 
cuide mucho. No quiero que se enferme de este virus, que es muy peligroso. Mi mamá nos cuida 

mucho también. Ojalá todos los papás se cuiden. Muchos se han ido para siempre”.

Eloísa Salas, estudiante.

#MeQuedoEnCasa

La Comisión Investigadora por 
alzas en las cuentas de la luz culmi-
nó su trabajo. Y lo hizo con críticas 
al rol de la Superintendencia de 
Electricidad y Combustible, tam-
bién conocida como SEC. 

“Si bien la Superintendencia rea-
lizó una labor de fiscalización, de-
bió ser más diligente y proactiva en 
anticipar instrucciones para la co-
rrecta aplicación de la facturación 
provisoria, antes de que los proble-
mas derivados de ella fuesen masi-
vos, estableciéndose que la detec-
ción de los problemas en el cobro 
de las boletas fue producto o con-
secuencia de los reclamos efectua-
dos por los propios clientes o usua-
rios, aun cuando la SEC tenía cono-
cimiento de la aplicación del 
sistema de facturación provisoria”, 
dijo el diputado Jorge Sabag, quien 
impulsó la Comisión. 

Lamentó que “la suspensión de 
las lecturas de medidores y repar-
to de boletas en terreno, por parte 
de las empresas distribuidoras, fue 
una medida desprolija, pues la fac-
turación provisoria se realizó de 
una manera tal que ella no conside-
ró, debiendo hacerlo, las particula-
ridades de su aplicación en un con-
texto de pandemia y crisis econó-
mica. De este modo, se generó una 
afectación indebida e innecesaria a 
los usuarios finales, lo que resulta 
especialmente grave en un contex-
to de estrechez económica e incer-
tidumbre para las familias como 
consecuencia de la pandemia”. 

De ahí entonces algunas deno-
minadas “distorsiones en las cuen-
tas de luz”, ya que “los aumentos de 
facturación registrados se deben a 
reliquidaciones entre la factura-
ción estimada y la real, siendo esta 
última mayor, debido a los confina-
mientos y a la acumulación del cos-
to de transmisión”. 

Y hay más. “Al determinar el sal-
do por pagar entre la lectura real y 
la facturación provisoria se divi-
dió el saldo en dos meses, en vez de 
los cuatro meses que se debieron 
considerar. En muchos casos la 
acumulación significó exceder el lí-
mite de invierno de los meses de ju-
nio y julio, período en el que se apli-
ca una sobre tarifa”. 

 
Medidas y solicitudes 

Y ante el temor de una segunda 
gran ola de contagios, los parla-
mentarios esperan que no se co-
mentan los mismos errores. 

Es por ello que la Comisión plan-
teó propuestas urgentes. La pri-
mera, para evitar que errores en la 

comisión, en materia de factura-
ción e información para los clien-
tes, en particular en situaciones ex-
cepcionales como la pandemia y 
la portabilidad eléctrica, entre 
otras. Este punto fue aprobado por 
mayoría, en votación separada so-
licitada por el diputado Vidal, quien 
se mostró en contra de incluir el 
tema de la portabilidad eléctrica, 
porque se alejaría de lo investigado 
en la comisión. Además, se abstu-
vo el diputado Barrera”. 

A su vez, “una propuesta legis-
lativa de subsidio escalonado al 
consumo eléctrico y que, además, 
se considere el prorrateo que se 
establece en la ley de Servicios 
Básicos por 12 meses, se aplique 
automáticamente, a menos que el 
cliente manifieste su voluntad de 
pago inmediato de la cuenta de 
electricidad”. 

Y, finalmente, “que con urgencia 
envíe una propuesta legislativa o 
administrativa que resuelva el per-
juicio respecto de los cobros de 
transporte de electricidad que no se 
cobraron en los meses respectivos”. 

Cabe recordar que, en plena cri-
sis, en el mes de julio ya habían 
más de 35 mil reclamos. El superin-
tendente de la SEC, Luis Ávila, de-
talló en su oportunidad que las 
multas a empresas eléctricas po-
drían superar los $6 mil millones.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

dologías para resolver reclamos; y 
ordenar que, no obstante que la 
resolución de un reclamo corres-
ponda a un caso particular, lo re-
suelto se ejecute y aplique por la 
empresa reclamada para todos los 
casos que cumplan las mismas 
condiciones o características”. 

Seguidamente, “que, en el con-
texto de la tramitación de la refor-
ma integral al sistema de distribu-
ción eléctrico, se consideren las 
conclusiones y propuestas de esta 

facturación provisoria vuelvan a 
perjudicar a los clientes regulados 
en caso de producirse un rebrote 
del coronavirus, “que impida to-
mar lecturas en algunas comuni-
dades, regiones o comunas, se su-
giere perfeccionar este sistema, es-
timando el consumo, por ejemplo, 
en base al del mismo mes del año 
anterior”. 

Posteriormente, “facilitar y ace-
lerar el proceso de firma de conve-
nios celebrados entre municipali-

dades y la Superintendencia para 
hacer más accesible la presenta-
ción de reclamos”. 

Un tercer punto dice relación 
con solicitar al Presidente Sebas-
tián Piñera cuatro acciones. “El en-
vío de un proyecto de ley de forta-
lecimiento de la SEC, especialmen-
te en relación con las facultades 
que se le confieren para impartir 
órdenes e instrucciones a las em-
presas distribuidoras de electrici-
dad, respecto de criterios y meto-

COMISIÓN INVESTIGADORA CRITICÓ EL ROL DE LA SUPERINTENDENCIA

Buscan evitar nuevos 
cobros indebidos de 
electricidad en pandemia
Entre las propuestas está un proyecto de ley para fortalecer a 
la SEC, un subsidio escalonado al consumo eléctrico, una 
iniciativa legislativa o administrativa que resuelva el perjuicio 
respecto de la cobranza de transporte de electricidad que no 
se recaudaron, entre otros.

Felipe Placencia Soto 

felipe.placencia@diarioconcepcion.cl
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Previsión y Finanzas Personales 
Hoy a las 13.30 horas en Radio Universidad de Concepción, 95.1 FM 

y www.radioudec.cl. 

Con los especialistas Cristian Muñoz Ungerer y Eduardo Jerez 

Sanhueza.

PubliNota

¿SE VIENEN 
MÁS RETIROS?

La pregunta está abierta y algunos vatici-
nan un tercer retiro de fondos para marzo, o 
a más tardar durante el primer semestre del 
próximo año. Lo cierto es que el Gobierno no 
ha logrado cerrar la puerta a posibles retiros 
en el futuro, y ha quedado demostrado que 
finalmente cede a proyectos de esta enver-
gadura, que algunos consideran populista y 
otros realista. 

En el olvido han quedado los juramentos 
de nuestro parlamento, de que el primer re-
tiro del 10% sería por vez única, respondien-
do a un evento único y a nivel mundial que 
golpeó fuertemente la economía. Pero al 
poco andar, y aún con un primer retiro fres-
co en los bolsillos de los afiliados, un segun-
do proyecto fue emergiendo con mayor fuer-
za que el primero, pues había ahora un ma-
yor respaldo. 

El Gobierno cedió al primer retiro con una 
derrota en el Congreso pocas veces vista y, 
en silencio, vio cómo la popularidad de la ini-
ciativa la capitalizaba solo el parlamento. Por 
ello, cambió la estrategia, pero finalmente ter-
minó cediendo nuevamente a un segundo re-
tiro, con un proyecto propio y tratando de evi-
tar el proyecto del parlamento llevándolo al 
Tribunal Constitucional, buscando frenar ahí 
futuros retiros previsionales.  

Esto es un arma de doble filo, pues estas ini-
ciativas son muy populares y pueden generar 
nuevas manifestaciones masivas, por lo que el 
Gobierno nuevamente comete un error bási-
co, tratar de regular los retiros previsionales 
con medidas mitigadoras en el tiempo. 

Hoy la discusión se centra el pago imposi-
tivo del segundo retiro, y lo más probable es 
que el Gobierno termine cediendo en algu-
nos tramos pero, aún así, no ha tomado me-
didas correctas que frenen estos retiros para 
quienes no necesitan los recursos; una de es-
tas medidas es eliminar la opción de benefi-
cios tributarios en APV para quienes retiren 
el ahorro obligatorio, o postergar la edad de 
pensión e ingreso al pilar solidario, pues así 
se focalizaría el retiro en quienes realmente 
necesitan el dinero y a la vez se aminoraría la 
futura carga fiscal. 

Cabe señalar que sólo un 6% de los afilia-
dos que cotizaban hace un año lo dejaron de 
hacer, por lo que el fuerte del trabajo formal 
ha logrado mantenerse. Por otro lado, un 92% 
de los afiliados solicitó el primer rescate y se 
espera que el segundo retiro tenga también 
una alta aceptación. 

Mientras no regulemos los retiros previsio-
nales con acuerdos amplios, podemos espe-
rar que haya un siguiente retiro, por muy mal 
que le haga a las futuras pensiones. 

Mayores detalles hoy en nuestro programa 
radial.

EMPRENDIMIENTO “JUEGOS DE NEGOCIO” CUENTA CON APOYO DE CORFO

Iniciativa dirigida a estudiantes de liceos, aplicará 
sistema de aprendizaje Wisconsin de EE.UU.

Una inédita iniciativa  pre-
tende elevar las condiciones 
para el emprendimiento e 
innovación en los estudian-
tes de enseñanza media de 
la provincia de Arauco. 

La idea básica es apren-
der jugando a través de la 
aplicación y adaptación de 
la metodología llamada 
Wisconsin, cuyo nombre 
corresponde a un estado 
de USA  donde se originó la 
primera experiencia de 
este tipo. 

“El proyecto consiste en 
una actividad práctica, un 
juego que permitirá fortale-
cer las capacidades de em-
prendimiento e innovación 
en alumnos de enseñanza 
media de liceos de la pro-
vincia de Arauco”, afirma Pa-
tricia Aballay, directora del 
emprendimiento “Juego de 
Negocios”. 

 
Plataforma virtual 

También explica que “este 
juego simulará un mercado 
virtual donde se podrán rea-
lizar, entre otras activida-

con éxito en escolares del 
estado de Wisconsin, 
EE.UU.; las temáticas a tra-
tar se adaptarán a la reali-
dad de las comunas selec-
cionadas (Contulmo y Ca-
ñete)”, aclara Aballay. 

La propuesta incluye al 
Instituto Chileno Norteame-
ricano de Cultura, cuya di-
rectora, Andrea Arjona, 
aporta que “los alumnos po-
drán conocer los conceptos 
de cadenas productivas, 
propuesta de valor, alianzas, 
finanzas, y dinámica de los 
negocios en general , así 
como el desarrollo de com-
petencias blandas como pla-
nificación, negociación, tra-
bajo en equipo, liderazgo y 
comunicación efectiva”.  

 
Cifras de la propuesta 

En cuanto algunas cifras 
relacionadas con el “Juego 
de Negocios”, su duración 
será en una primera etapa 

de 10 meses.  
“El apoyo a la fecha es el fi-

nanciamiento a través del 
proyecto Paeir que permiti-
rá validar este modelo for-
mativo complementario en 
la educación. En el futuro se 
espera replicar este modelo 
en otras comunas y provin-
cias, por lo que se necesita-
rá financiamiento posterior 
para la escalabilidad”, indi-
ca la directora del proyecto. 

Se adjudicaron un primer 
fondo de  $22.925.000, don-
de el monto total del pro-
yecto es de $33.065.000. 

Macarena Vera, directora 
regional de Corfo declaró  
que el proyecto “va a benefi-
ciar a estudiantes de la pro-
vincia de Arauco, propician-
do el aprendizaje en capaci-
dades emprendedoras e 
innovadoras”. 

ILUSTRACIÓN: JUEGO DE NEGOCIOS 

Edgardo Mora Cerda 

edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Buscan desarrollar nueva 
metodología para innovar 

y emprender en Arauco
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$22,9
Millones  se invertirán con apoyo 
de Corfo, de un monto total de 
$33.065.000  

10
Meses dura la primera etapa de 
validación del emprendimiento 
“Juego de Negocios” en Arauco.

des, ventas, compras y pago 
de impuestos. Además, per-
mitirá validar un modelo 
formativo complementario 
que sea replicable en otros 
establecimientos de educa-
ción de la Región del Bio-
bío”. 

Otro aspecto relevante, es 
que “se adaptará la metodo-
logía de formación probada 

MAQUETA de la plataforma virtual que ayudará a 
estudiantes de Arauco a emprender e innovar.
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Comercio ilegal en 
Concepción crece ante 
cercanía de Navidad

SE DESPLIEGAN DIVERSAS ACCIONES PARA CONTRARRESTARLO

Es fin de año y el consumo crece 
en estas fechas, motivado por la Na-
vidad y el Año Nuevo. Es uno de los 
periodos más esperados del año por 
el comercio establecido de  Con-
cepción. 

Pero también ocurre otro fenó-
meno: el comercio ilegal, el cual se 
ha fortalecido producto de la crisis 
económica por la pandemia. 

En la Cámara de Comercio de 
Concepción, liderada por Sara Ce-
peda, es motivo de análisis recu-
rrente y es un problema que siem-
pre se ha abordado en diversas re-
uniones con autoridades. 

Es en ese contexto que, en el mar-
co del Plan Navidad Segura, Carabi-
neros de la Sección de Investiga-
ción Policial de la 1ª Comisaría de 
Concepción efectuaron un impor-
tante decomiso en Calle Barros Ara-
na. 

Tras detener a cuatro personas se 
logró sacar de circulación $4 millo-
nes en mercadería. Estamos ha-
blando de ropa de marca, pero fal-
sificada. 

“Cuando estas personas se dan 
cuenta de la presencia de carabine-
ros uniformados, se intentan dar a 
la fuga, no obstante, nuestro perso-
nal de civil de la SIP, los ubica cerca 
del sector central y proceden a la de-
tención”, informó el capitán Cristo-
fer Candia, subcomisario de la 1ª 
Comisaría de Concepción sobre el 
procedimiento. 

Los sujetos ofrecían gran canti-
dad de zapatillas, pantalones, pole-
rones, poleras, gorros, entre otros, 
de diferentes marcas y modelos. 
Prendas que son bastante requeri-
das por los transeúntes, muchos 
afectados por la crisis económica, 
viendo así una oportunidad econó-
mica de renovar vestimenta o para 
regalar en esta Navidad, sin impor-
tar que se incumple la normativa. 

En tanto, la Policía de Investiga-
ciones con su Brigada de Investiga-
ción Criminal Talcahuano detuvie-
ron a un sujeto de nacionalidad 
ecuatoriana de 25 años, “por el de-
lito flagrante de Infracción a la Ley 

FOTO: OCTAVA ZONA DE CARABINEROS

Esta semana se decomisaron $4 millones en ropa de marca 
falsificada que era vendida en calle Barros Arana y otras 
vestimentas avaluadas en $4.5 millones en Talcahuano.

sición del Tribunal respectivo para 
su audiencia de control de deten-
ción”, resaltó Ogueda.

Felipe Placencia Soto 

felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

La generación de energía eléc-
trica en la Región del Biobío totali-
zó 1.324 GWh en octubre de 2020, 
presentando una contracción in-
teranual de 10,3%, incidida princi-
palmente por la menor generación 
de energía hidroeléctrica, según lo 
informado por el Instituto Nacional 
de Estadísticas (INE). 

En el país se generaron 6.477 
GWh de energía eléctrica, siendo 
2,7% superior respecto a octubre 

Generación de energía eléctrica en la Región 
del Biobío bajó 10,3% en octubre de este año

bió una disminución acumulada 
de 12,7%. Mientras que a nivel na-
cional subió 0,3%, en relación a 
igual período de 2019. 

En octubre de 2020 se registraron 
843 GWh de energía hidráulica, ci-
fra que se contrajo 29,0% respecto 
a igual mes del año anterior, como 
consecuencia del retroceso que 
presentaron la generación hidroe-
léctrica de embalse y de pasada. 
(EMC.)

del año anterior. 
La Región del Biobío aportó el 

20,4% de la energía generada en el 
país, decreciendo 3,0 puntos por-
centuales en doce meses. 

Según participación, la matriz 
eléctrica de la Región en octubre 
2020 fue la siguiente: hidráulica 
(63,7%), térmica (33,7%) y otras 
fuentes (2,5%). 

De enero a octubre de 2020, la ge-
neración eléctrica en el Biobío exhi-
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de Propiedad Industrial, al estar co-
mercializando poleras y camisetas 
de diversas marcas deportivas”, de-
talló el jefe de la Brigada de Investi-
gación Criminal Talcahuano, comi-
sario Jorge Ogueda. 

Fue así como tras el procedimien-
to se logró la incautación de más de 
150 poleras falsificadas avaluadas 
en  $4.5 millones. “El detenido quien 
no contaba con antecedentes poli-
ciales anteriores fue puesto a dispo-

FOTO: MINISTERIO DE AGRICULTURA

Seguro agrícola 
con subsidio 
estatal se amplía 
a Biobío y Ñuble

Más de 4.000 viñateros de la 
región del Ñuble y más de 550 del 
Biobío serán beneficiados con 
la extensión del seguro agrícola 
con subsidio estatal de Agrose-
guros del Ministerio de Agricul-
tura para la próxima temporada 
2021-2022, informó el director 
de Agroseguros, Ricardo Prado, 
luego de participar en el Conse-
jo de la entidad que se desarro-
lló este lunes donde se dio a co-
nocer la medida, que permitirá 
a los productores comenzar a 
contratar este instrumento a 
partir de la próxima temporada. 

De esta manera, el seguro que 
ya opera hasta la región del Mau-
le, comenzará a funcionar la pró-
xima temporada cubriendo los 
riesgos de lluvia, helada, grani-
zo, viento y nieve, y podrá ser 
contratado directamente en la 
compañía HDI Seguros, una de 
las compañías que forma parte 
del programa de Agroseguros, 
o bien por intermedio de los Co-
rredores de Seguros que operan 
estos seguros o en las agencias 
de área de Indap. 

El Estado, a través de Agrose-
guros, subsidia hasta el 69% del 
precio del seguro más 1 UF por 
póliza. (EMC).
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La pieza será presentada 
hoy a las 17.00 horas en el 
programa “Foji 
Conectados” de Facebook.

A través del 
Fanpage de Foji

La Porfía la conforman Raúl 
Pizarro, Francisca Díaz, 
Cristóbal y Héctor Troncoso, 
Rodrigo Álvarez, Luis Almendra 
y Paulina Barrenechea.

Equipo del 
proyecto 

“Yo me quedo en casa para que cuando nos volvamos a juntar no falte nadie”.
Sindy Latorre Velásquez, profesora de educación diferencial

#MeQuedoEnCasa

El proyecto de la compañía teatral local, basado en la 
narrativa breve de Jorge Luengo, contempla la emisión de 
ocho capítulos los viernes y sábados de todo diciembre.

La Porfía se vuelca a 
los audiocuentos con 
“Relatos Penquistas”

EN LA PLATAFORMA WEB DEL TEATRO BIOBÍO

Ante la imposibilidad de presen-
tarse sobre un escenario, hecho desen-
cadenado como consecuencia de la 
actual pandemia, las artes escénicas 
se las han adaptado para sacar adelan-
te sus producciones y propuestas me-
diante la virtualidad. 

En este sentido, uno de los forma-
tos que ha tenido un “revival”, más 
allá de las presentaciones vía strea-
ming, ha sido el radioteatro o teatro so-
noro. Formato al que la compañía lo-
cal Teatro La Porfía  ha echado mano 
y utilizado en su última puesta en es-
cena bautizada como “Relatos Pen-
quistas: Las ciudades enfermas”, el 
cual está compuesto  por ocho capí-
tulos que harán su estreno este viernes 
y sábado en la plataforma digital del 
Teatro Biobío en el marco de su tem-
porada TBB en Casa. 

El proyecto tiene como base la na-
rrativa breve del escritor Jorge Luengo 
Espinoza, quien trágicamente falleció 

FOTO: LUIS ALMENDRA

Mauricio Maldonado Quilodrán 

mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

 FOTO: CAPTURA OSJR BIOBÍO

Pactado para hoy a las 17.00 ho-
ras, e inserto dentro del programa 
“Foji Conectados”, se presentará la 
pieza “La mourisque”, interpreta-
da por el ensamble de bronces y 
percusión de la Orquesta Sinfónica 
Juvenil Regional del Biobío (Osjr). 

La obra, del alemán Tylman Susa-
to, se da dentro del contexto de la 
temporada 2020 de dicha agrupa-
ción juvenil clásica, la cual se ha de-
sarrollado completamente de ma-
nera virtual y en que cada uno de sus 
56 integrantes -provenientes de di-
ferentes puntos de la Región- ha en-
sayado desde sus hogares. 

“A pesar de la pandemia, estamos 
haciendo todos los esfuerzos para 
que las orquestas regionales ten-
gan las mejores oportunidades para 
realizar un trabajo de primer nivel. 
Estos conciertos virtuales han sig-
nificado un gran desafío, pero nues-
tros niños y jóvenes necesitan hoy 
más que nunca todo nuestro apoyo 
como institución”, señaló Alejan-
dra Kantor, directora ejecutiva de la 
Fundación de Orquestas Juveniles e 
Infantiles de Chile (Foji), organismo 
del cual depende la Osjr Biobío. 

Por su parte, para María Alejan-
dra Rivas, directora que lleva la ba-
tuta de la orquesta docta juvenil 
esta temporada, si bien el trabajo 
durante este 2020 no ha estado 
exento de dificultades, los jóvenes 

han rendido de gran manera, obte-
niendo un repertorio bastante ópti-
mo. “Pasada cierta frustración ini-
cial, algo que nos atacó un poco a to-
dos en el equipo, pudimos sacar 
adelante este año de trabajo de ma-
nera bien satisfactoria. Logramos 
un buen repertorio”, afirmó. 

Más allá de “La mourisque”, los jó-
venes también tienen preparadas 
las obras “Pisadas”, del compositor 
nacional Pedro Villagra, el primer 
movimiento en Fa Mayor de Mozart 
y el arreglo de la “Là ci darem la 
mano – ¡Allí nos daremos la mano!”, 
de la ópera Don Giovanni. Piezas 
que próximamente se anunciará la 
fecha en que serán liberadas en las 
redes sociales de Foji, en un evento 
especial dominical en que se agrupa-
rán y mostrarán en su totalidad. 

Todos los videos de Osjr del Bio-
bío serán puestos a disposición del 
público en todas las redes sociales 
oficiales de Foji, ya sea Instagram, 
YouTube y Facebook.

Por su parte, Cristóbal Troncoso, 
quien junto a Díaz realizó un complejo 
trabajo de edición de los cuentos, con-
sidera que el proyecto de ficción sono-
ra “viene a poner en valor y en escena lo 
que venía haciendo Jorge Luengo, en 
plena etapa del desarrollo artístico, lue-
go de haber invertido harto tiempo en 
otro tipo de oficio, que no era el que más 
le llenaba. Lo que hacemos nosotros en 
este proyecto es concretar la muestra de 
sus relatos, de su imaginario y la varie-
dad de recursos literarios que poseía”. 

Esta primera temporada de “Rela-
tos Penquistas: Las ciudades enfer-
mas”, tiene financiamiento del Fon-
dart Regional, del Ministerio de las 
Culturas, y los capítulos serán trans-
mitidos todos los viernes y sábados de 
diciembre, a las 20:00 horas, y, poste-
riormente, todos los martes y miérco-
les, a la misma hora, durante la progra-
mación de Radio CCP.

y desapareció en su regreso desde Isla 
Mocha el 6 de octubre del año 2013. 

Francisca Díaz, actriz y producto-
ra de la iniciativa, destacó la impor-
tancia de esta producción y el forma-
to de audiocuento que adquirió, una 
manera de rescatar la práctica de leer 
cuentos en voz alta. “Lo hacemos a 
través de la captura del paisaje sono-
ro de nuestra ciudad de Concepción 
y a través de la escritura de Jorge, cuya 
narrativa presente en su libro póstu-
mo ‘Las ciudades enfermas y otros 
relatos’, se destaca por su creativi-
dad, lenguaje y estética particular”. 

Orquesta Sinfónica 

Juvenil del Biobío tocará 
online “La mourisque”
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LA VISUALIDAD de los relatos sonoros corre por cuenta del reconocido artista visual local Luis Almendra.

LOS JÓVENES TALENTOS  realizaron las grabaciones de las piezas desde 
sus respectivos hogares.
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La inversión total del 
mejoramiento de la sala fue 
de $178.771.463 y estuvo a 
cargo del arquitecto Carlos 
Inostroza.

Fondo de 
infraestructura

Sala 100 pone broche de oro a 
aniversario de Artistas del Acero

Mauricio Maldonado Quilodrán 

mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl
INAUGURACIÓN VÍA STREAMING

Luego de poco más de un año y 
medio, y gracias a la adjudicación de 
un fondo de infraestructura 2019 
del Ministerio de las Culturas, la 
corporación cultural Artistas del 
Acero dio por inaugurado su nuevo 
espacio de espectáculos, rebauti-
zada como Sala 100. 

Transmisión vía streaming que 
será emitida mañana en las plata-
formas digitales de la corporación, 
y que se enmarca como la actividad 
central de su aniversario número 
sesenta y dos celebrado por estos 
días. 

Para Arnoldo Weber, gerente de 
Artistas del Acero, el volver a la sede 
de forma presencial y poder cortar 
la cinta del remodelado espacio, le 
trae sentimientos encontrados.  

“Hay cosas contrapuestas, está la 
emocionalidad de estar de nuevo 
en la infraestructura, totalmente re-
modelada gracias a los recursos del 
ministerio, y también, por otro lado, 
no podemos estar completamente 
operativos para el sector que produ-
ce el arte, ya sea los artistas escéni-
cos y musicales. Pero lentamente lo 
iremos haciendo, se van acercando 
los tiempos de una especie de hibri-
dación, entre estar funcionando de 
manera presencial como también 
desde la virtualidad”, señaló. 

Sobre algunas características de 
Sala 100, Weber destacó que “son 
bastante simples. Se renovó la gale-
ría, ya no son dos espacios (primer 
y segundo piso) sino una galería 

El remozado espacio, cuyo nombre obedece a la cantidad de público que puede 
recibir,  tuvo su corte de cinta durante la jornada de ayer  y con un aforo reducido. 
Ceremonia que se transmitirá mañana en la web de la corporación.

continua, con una visión hacia el es-
cenario óptima. La cabina de con-
trol lo mismo, hay un mejoramien-
to de los camarines, además de la 
creación de una sala multiuso, ya 
sea para reuniones y lectura. Tam-
bién se mejoró la iluminación de la 
sala de exposiciones y otras cosas 
pequeñas. Principalmente, tiene 
que ver con esta infraestructura glo-
bal de la sede, de ofrecer un espacio 
a los artistas digno, con un buen 
escenario y cómodas butacas, ideal 
para cosas de cámara”. 

Palabras que van en la misma lí-
nea de lo expresado por Juan Carlos 
Ponti, presidente del directorio de 
Artistas del Acero, quien expresó 
que “estamos contentos con esta 
nueva sala de espectáculos, de una 
calidad superior, que permitirá tan-
to a los artistas como al público dis-

FOTOS.ISIDORO VALENZUELA M.

frutar de las artes escénicas de ma-
nera óptima. Un proyecto muy 
anhelado y cuyo diseño empezó 
desde hace un buen tiempo atrás. Es 
increíble el verlo concretado final-
mente, esperamos que una vez pa-
sada o controlada la pandemia, se 
pueda utilizar como corresponde”.

LOS POCOS ASISTENTES realizaron un recorrido por el mejorado espa-
cio, el cual mañana se podrá ver de manera virtual vía streaming.

FOTO.ISIDORO VALENZUELA M.
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UN DÚO DE CUERDAS fue parte del corte de cinta en que sólo participaron -por temas medidas de salud impues-
tas por la actual pandemia- unas pocas autoridades y personas relacionadas con la corporación. Acto inaugural 
encabezado por el gerente de Artistas del Acero, Arnoldo Weber ( foto izquierda parte superior). 
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“En este momento todos tenemos que poner de nuestra parte para poder combatir este virus, 
cuidándonos mutuamente. Y una de las mejores formas de hacerlo, si se tiene esa posibilidad, es 

quedándose en casa”.

Sofía Aguilera, integrante Full Runners Kids

#MeQuedoEnCasa

JUEGAN A LAS 20 HORAS EN EL SANTA LAURA

El largo receso por la pandemia 
les dio un envión de puntos que no 
han podido prolongar en las últi-
mas dos fechas. U. de Concepción 
y Unión Española chocan hoy en la 
capital en uno de los partidos más 
atractivos de la fecha.  

Hispanos y auricielos son dos 
de los equipos con mejores núme-
ros después del receso. El cuadro 
de Ronald Fuentes jugó 13 parti-
dos desde la reanudación del tor-
neo, de los cuales ganó nueve, per-
dió tres e igualó en el otro. En to-
tal, 28 puntos de 39 consiguió un 
elenco que sigue soñando con 
amargar la opción del tricampeo-
nato a la U. Católica. 

En la otra vereda, el Campanil ha 
jugado 12 encuentros desde que 
volvió el torneo, imponiéndose en 
seis, cayendo tres e igualando en 
otras tres ocasiones: 21 unidades 
de 36 en disputa ha conseguido el 
cuadro de Acevedo, puntos vitales 
que los han sacado de la zona de 
descenso directo a Primera B. 

 
Pierden terreno 

U. de Concepción se reestrenó 
en el campeonato precisamente 
ante Unión Española el 3 de sep-
tiembre en el Ester Roa. Fue triun-
fo 3-2 para la visita, pero, tras ello, 
el Campanil inició una racha de re-
sultados muy positivos que los 
sacó del fondo. Eso sí, UdeC trope-
zó en los últimos dos encuentros, 
logrando sólo un punto de seis en 
disputa. El punto cosechado ante 
Curicó se valoró, pero la derrota 
ante Huachipato no estaba en los 
planes de un equipo que no tiene 

Quiere recuperarse 
ante un rival herido 
y encumbrado

FOTO.RAPHAEL SIERRA P.

UdeC visita a Unión Española buscando volver a ganar tras 
dos fechas. Chocan dos de los mejores equipos post receso y 
que tienen a dos de los goleadores del torneo.

quiera pudieron marcar. Aun así, en 
ofensiva los rojos tienen un gran po-
derío, teniendo el segundo mejor 
ataque del torneo con 37 goles. 

 
Frente a frente 

De aquellas conquistas hispa-
nas, 14 han sido anotadas por Cris-
tian Palacios. El uruguayo es el se-
gundo goleador del campeonato 
después de Larrivey (16), compar-
tiendo tal lugar con Zampedri. 
UdeC suma 25 tantos y 11 de ellos 
los ha marcado el panameño Ceci-
lio Waterman. 

Sólo dos veces en el campeonato 
UdeC no marcó goles (Wanderers y 
Huachipato), mientras que Unión 
Española cada vez que no anotó en 
el torneo, perdió: 1-0 a manos de U. 
La Calera,  2-0 contra Antofagasta, 
1-0 ante S. Wanderers y 2-0 frente a 
O’Higgins de Rancagua.  

 
¿Y Merlo? 

UdeC inscribió al cierre del libro 
de pases al central ex Huachipato, 
Omar Merlo. ¿Llega al Campanil 
como refuerzo? Es una posibili-
dad tan real como que la negocia-
ción no prospere y el defensa con-
tinúe en Sporting Cristal. Los au-
ricielos ya quisieron contar con él 
a inicios de 2018, cuando el zague-
ro tenía problemas en la usina. Fi-
nalmente, arribó Sergio Vittor. 

La opción que Merlo vuelva al 
Biobío es real, considerando que, 
al margen de lo futbolístico, el cen-
tral de 33 años se siente cómodo 
en una zona donde vivió por 6 
años. Hoy está en plena competen-
cia del torneo peruano, donde en 
el mejor de los casos podría llegar 
a la final con su equipo actual. 
Aquella definición sería el 19 de 
este mes. En esa fecha o incluso 
antes, si Sporting Cristal es elimi-
nado, Merlo decidirá si es que se-
guirá en Perú o reforzará a Univer-
sidad de Concepción. 

Carlos Campos A. 

carlos.campos@diarioconcepcion.cl

margen de error si es que quiere se-
guir en Primera. 

Unión Española, por su lado, no 
pudo ganar los dos últimos duelos y 

dejó ir una oportunidad de oro para 
ser líder junto a U. Católica. Los his-
panos perdieron con Wanderers y 
O’Higgins en partidos donde ni si-
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UNIÓN ESPAÑOLA

Estadio Santa Laura 
Hora: 20.00 
Árbitro: Fernándo Vejar

U. DE CONCEPCIÓN

Dos valores UdeC están en la “Roja” cestera
Con miras a un sudamericano 

programado para mayo de 2021, 
en Colombia, la selección adulta 
femenina de básquetbol está reali-
zando un proceso de entrenamien-
to en Santiago. Y entre las convoca-
das, hay dos jugadoras de la UdeC: 
Josefina Viafora y Yenicel Torres.  

“Estoy muy feliz de poder volver 
a pisar una cancha después de mu-
chos meses y bajo condiciones se-

afirmó que “muchas chicas que ya 
han vivido hartos procesos de se-
lección, así que feliz de ser conside-
rada. Con la Yeni nos conocemos 
desde chicas y hemos vivido con 
un par de nominaciones juntas, así 
que siempre es grato compartir con 
ella. Estar acá es un constante de-
safío de no parar de crecer, de no 
conformarte y seguir sumando y 
aprendiendo cada vez más”.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

guras para todos. Tengo muchas 
ganas de aprender, sobre todo del 
resto de las chicas con las que no he 
compartido antes. Y también to-
marme con calma el retorno, aun-
que es difícil porque es mucho 
tiempo sin poder entrenar, jugar 
en una cancha y las ansias son tre-
mendas (ríe)”, dijo Viafora.  

Sobre tener a una compañera de 
equipo y estar en otra convocatoria, 
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“Dinho” recuperó la sonrisa y comandó una 
goleada lila que cerró sequía de diez fechas

Era el choque de colistas y a De-
portes Concepción ya no le servía 
“mejorar su juego” ni sumar de a 
uno. Había que ganar a Linares y lo 
hizo con contundencia, en casa aje-
na, de la mano de un Álex Díaz ins-
piradísimo. Los penquistas habían 
marcado sólo 7 goles en las prime-
ras 11 fechas, pero se destaparon en 
Talca y golearon 4-1. 

Desde un principio, el “León” fue 
agresivo y generó ocasiones de gol 
que no llegaron de pelotazos largos, 
sino que tocando a ras de suelo. Lo 
tuvo Díaz desviando por poco un 
cabezazo, Daud Gazale con un zur-
dazo rasante apenas fuera y luego 

Lo igualó Alberto Hernández an-
ticipando un tiro libre, tal vez la 
mayor falencia morada en este jue-
go: la marca en balones parados. 
Pero aumentó, de cabeza, un Ga-
briel Vargas que lo buscaba hace va-
rios partidos. Fue tras centro de 
otra buena figura, el volante Cristó-
bal Vargas. 

Había que cerrarlo y lo hizo Díaz 
con dos violentos zapatazos. Uno 
aprovechando un pase del “Arcán-
gel” y el otro después de un centro 
por la izquierda. El ex Lota y Cabre-
ro llegó a 6 tantos y se abrió el arco 
cuando más lo necesitaban. El 
“León” alcanzó 11 unidades.

FOTO: CSD CONCEPCIÓN

fue el “Dinho” quien aprovecharía 
un buen centro por bajo del debu-
tante Diego González para empu-
jarla. El volante fue buena figura 
hasta que le dio el físico. 

AURINEGROS QUEDARON A 4 PUNTOS DEL LÍDER LAUTARO

“Los partidos son 90 minutos si-
tuacionales. Suceden muchas co-
sas y hay que ir leyéndolas para to-
mar decisiones”. Las palabras son de 
Claudio Rojas, el técnico que cam-
bió a Fernández Vial, lo transformó 
en un equipo agresivo, atractivo de 
ver y ganador. Ayer derrotó por 3-1 
a Lautaro y su análisis refleja bien lo 
que pasó: comenzaron perdiendo 
al minuto, se quedaron con un hom-
bre más antes del descanso y el DT 
movió las piezas con inteligencia, 
pero, sobre todo, con valentía. La 
“Maquinita” tiró todo a la parrilla, 
pero con orden. 

Convengamos que enfrente había 
un tremendo equipo. El uruguayo 
Canosa -tremendo zaguero- lidera la 
mejor defensa del torneo y esa solidez 
se explica por un equipo que física-
mente no para de correr y no deja ju-
gar. Arriba es simple, pero hace rato 
dejaron de ser solo el pelotazo a Cué-
llar. Así abrió la cuenta Francisco 
Lara, entrando por el centro del área, 

Locura vialina: jugó con 8 
atacantes y batió al puntero

que “Vranjigol” impactó bajo el arco. 
Y el último, cesión del centrodelante-
ro argentino, de destacadísimo debut, 
para que Sepúlveda acertara con re-
mate rasante. 

“Grité mucho el gol del Chiri por-
que conversamos en la semana. Acá 
todos son importantes, pero no pue-
do poner 15 jugadores en cancha. 
Hoy ganamos a Harol, a Sepúlveda, 
jugadores que necesitamos mucho. 
En el entretiempo traté de hablar 
desde lo motivacional y les conver-
sé de Nelson Acosta, de lo que hizo, 
de la historia del club. Fue el partido 
más difícil que me ha tocado dirigir 
y lo sacamos adelante de muy bue-
na forma. Fue un desahogo”, comen-
tó el estratega.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

“En un momento había cinco ‘10’ en la cancha”, comentó el DT Claudio Rojas. La 
“Maquinita” derribó al invicto por marcador de 3-1, con gran debut de Vranjicán.

Paulo Inostroza 

paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

luego de un buen pivoteo de Cuéllar. 
Vial intentaba con los arrestos in-

dividuales de Riveros y Vranjicán 
aguantaba bien, pero sin compañía, 
en un primer tiempo de poca lucidez 
aurinegra. Pero Cuéllar llegó tarde, 
metió una pierna de más y se fue ex-
pulsado con justicia justo antes del 
descanso. Encinas metió tres cam-
bios para desarmar a Vial, pero más 
desarmó a los suyos, pese a que Ro-
zas entró prendido. 

Pero a los 60’ Rojas se jugó todo, sin 
miedo. Había metido a Pinilla y lue-
go apostó por Salgado. Más tarde se-
ría momento de Sepúlveda, quitando 
a sus dos laterales y el contención. 
¿Una locura? Absolutamente. Pero 
entendieron que perder y empatar 
era lo mismo, había que arriesgar 
todo.  

Lo interesante es cómo se ordena-
ron en cancha, porque no fue tirar vo-
lantes y delanteros al aire y que se pa-

ren solos. Pacheco y Espinoza, habi-
tuales volantes de salida, fueron los 
laterales y aportaron sacrificio en un 
puesto que no conocen. Salgado casi 
de “6”, Riveros y “Chirigue” por los cos-
tados, Harbottle de enganche, Pinilla 
y Vranjicán arriba. Una osadía. 

Empató Pinilla, que esta vez dejó su 
puesto titular a Vranjicán pero sigue 
siendo clave. Fue después de una her-
mosa pared con Harbottle. El segun-
do tanto fue un desborde de Pinilla 
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1
D. CONCEPCIÓNLINARES

4
Estadio: Fiscal de Talca 
Árbitro: Felipe González

GOLES

(33’) A. Hernández (15’, 76’ y 85’) A. Díaz 
(39’) G. Vargas

3
LAUTAROFERNÁNDEZ VIAL

1
Estadio: Ester Roa Rebolledo 
Árbitro: Jorge Oses

GOLES

(64’) Pinilla 
(84’) Vranjicán 
(92’) Sepúlveda

(1’) F. Lara

OBITUARIO

Aunque la eternidad nos separe,siem-
pre  te llevaremos en nuestros corazo-
nes.Ha fallecido nuestra querida ma-
dre,abuela,nona y bisabuela,Sra: 
 

BLANCA DEL CARMEN 

ARANDA RIOS 

(Q.E.P.D) 

 

Sus restos están siendo  velados en la 
Parroquia La Ascensión  del Señor 
ubicada en (Juan De Dios Rivera nº 
1941,Concepción).Su funeral se reali-
zará  hoy a las 15:30 hrs.Saliendo el 
cortejo hacia el Cementerio Parque 
Concepción. 
 
Familia Burgos Aranda. 
 
Concepción, 03 de diciembre del 2020.
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9/20 8/24
LOS ÁNGELES

11/30
SANTIAGO

9/27
CHILLÁN11/30

RANCAGUA

11/28
TALCA

8/22
ANGOL

5/18
TEMUCO

6/13
P. MONTT

10/22
VIERNES

12/22
SÁBADO

12/19
DOMINGO

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Francisco Javier

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Socosep  
• San Martín 1386-1392, L. 3 y 4

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Redfarma 
• Manuel Rodríguez 1500

TALCAHUANO
Portus 
• Las Lilas 16, los Cóndores

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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